

## Invitation presse

### Dispositif RÉPONSES – Conférence de presse

**Jeudi 14 octobre 2021 – 11h**  
en visioconférence

Le territoire du pourtour de l'étang de Berre, un des plus grands bassins industriels de France, est stigmatisé par une qualité de l'air dégradée et une sensibilité exacerbée aux risques santé-environnement. **Pour agir de manière concrète à réduire la pollution de l'air, le Secrétariat Permanent pour la Prévention des Pollutions Industrielles de la région PACA (SPPPI PACA) a initié en 2019, une démarche inédite, basée sur la participation citoyenne : le dispositif RÉPONSES.**

Cette démarche innovante et d'envergure mobilise depuis 2 ans, tous les acteurs du territoire : associations de protection de l'environnement, collectivités, industriels, représentants des services de l'État et établissements publics, salariés, engagés de façon collégiale à agir concrètement. **RÉPONSES mobilise surtout les 300 000 habitants des 21 communes du pourtour de l'Étang de Berre, qui sont au cœur de cette démarche participative.**

En effet, l'originalité de RÉPONSES réside dans la volonté de **mettre les habitants au cœur de la démarche** pour recueillir leurs attentes et préoccupations en termes de pollution de l'air afin de trouver des réponses directes à leurs préoccupations.

Cette démarche a ainsi permis l'émergence d'un plan d'actions basé sur plus de 120 attentes exprimées directement par les habitants. Ce plan d'actions est porté par l'ensemble des acteurs qui se sont engagés de façon collégiale à répondre à chacune des attentes et à faire vivre ce dialogue avec les habitants au quotidien.

**Le dispositif RÉPONSES est ainsi la parfaite illustration d'une démocratie environnementale opérationnelle qui met le citoyen au cœur des enjeux pour identifier ses attentes et mettre en œuvre les actions pour y répondre.**

En 2020, le caractère participatif d'envergure et inédit de la démarche est salué et reconnu : le dispositif RÉPONSES est lauréat de l'appel à projets national « Participation citoyenne sur les territoires » et reçoit 3 étoiles aux Trophées de la participation attribués par le *Think-Tank* « Décider Ensemble » en partenariat avec la *Gazette des Communes*.

Aujourd'hui et avant de lancer le 2<sup>e</sup> temps de la nouvelle opération de mobilisation citoyenne en novembre prochain, le SPPPI PACA tire les premiers enseignements de cette démarche de participation.

- **Quelles sont les clés de réussite d'une démarche de participation citoyenne ?**
- **Pourquoi et comment le SPPPI PACA a su mobiliser autour de RÉPONSES ?**
- **Pourquoi les habitants se sont impliqués ?**
- **Quels sont les gages de confiance dans un tel dispositif ?**
- **L'expérience de RÉPONSES peut-elle être reconduite sur un autre territoire ? dans quelles conditions ?**

**Pour répondre à ces questions et vous présenter l'originalité de la démarche RÉPONSES, le SPPPI PACA vous convie à participer, à l'occasion de la Journée nationale de la qualité de l'air, à la conférence de presse :**

**S'appuyer sur la participation citoyenne pour lutter contre la pollution de l'air :**

**Pourquoi ça marche ?**

Le dispositif RÉPONSES, une démarche inédite et d'envergure, auprès des habitants du pourtour de l'étang de Berre.

**Le 14 octobre 2021 à 11h en visioconférence**

Lien de connexion par retour de mail après inscription préalable auprès de : [shirley.vormbrock@spppi-paca.org](mailto:shirley.vormbrock@spppi-paca.org)



## Contacts presse :

Gwénaëlle Hourdin  
Déléguée générale  
Tél : 06 80 17 17 74  
[gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org](mailto:gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org)

Shirley Vormbrock  
Chargée de communication  
Tél : 06 88 44 76 64  
[shirley.vormbrock@spppi-paca.org](mailto:shirley.vormbrock@spppi-paca.org)

---

## Le SPPPI PACA

Les secrétariats permanents pour la prévention des pollutions industrielles, sont des structures de concertation créées à l'initiative des acteurs locaux afin de favoriser le dialogue entre les acteurs des territoires où les enjeux de développement urbains côtoient des activités industrielles.

**Le SPPPI PACA a été créé il y a 40 ans**, autour du bassin industriel de Fos-sur-Mer/Berre-l'Étang avec pour mission de **traiter des questions d'environnement industriel**, où les activités générées par l'industrie peuvent être des facteurs de risques et de nuisances pour les hommes, les biens et les milieux naturels. **Il a pour vocation de constituer un cadre d'échanges et de contribuer à la concertation locale à travers** la réalisation d'études et la mise en place d'actions concrètes destinées à répondre aux préoccupations locales, le partage d'informations, la diffusion de connaissances et de bonnes pratiques.

**Le SPPPI PACA fonctionne sur un mode collégial inédit où tous les acteurs**, associations, collectivités, Etat et Etablissements publics, industries et salariés, contribuent à favoriser l'émergence d'objectifs et d'une culture partagés de la sécurité et du développement durable, en respectant la diversité des représentations et des avis.

En savoir plus : <https://www.spppi-paca.org/>

## Dispositif REPONSES : 2 ans de concertation et de dialogue continu avec les habitants pour un plan d'actions concrètes engageant tous les acteurs du territoire

La concertation citoyenne a démarré en janvier 2019 avec un questionnaire sur la perception de la santé-environnement. Elle s'est poursuivie en juin 2019 par une intense phase de mobilisation sur le terrain : 120 attentes ont été identifiées et classées en 6 thématiques : Surveiller & Réglementer – Réduire les émissions de pollution – Améliorer la qualité de vie et la santé – Informer & Sensibiliser - Comment être acteur de la Santé Environnement du territoire ? - Faire évoluer le territoire.

La participation s'est poursuivie avec ateliers de dialogue et de co-construction entre les habitants et les acteurs du territoire qui ont permis de finaliser un plan d'actions pour apporter une réponse concrète à chacune de ces attentes. Ce plan d'actions, qui concrétise l'engagement de tous les acteurs du territoire, est disponible sur la plateforme en ligne qui recense toutes les actions réalisées pour la qualité de l'air sur le pourtour de l'étang de Berre.

Un suivi régulier de la mise en œuvre des actions, piloté par les associations de protection de l'environnement, permet de confirmer l'engagement des acteurs. Le plan d'actions est en constante évolution et les acteurs sont engagés avec un devoir de suite auprès des habitants. **Au 31 décembre 2020, 88% des actions inscrites au plan étaient lancées dont 35% avec des résultats pour l'année et ont été renouvelées, 43% étaient en cours et 10% soldées.**

Le dialogue et la participation citoyenne se poursuit depuis avec des rendez-vous réguliers avec les habitants, le suivi de la démarche par un groupe témoin du territoire, le panel citoyen et une information continue sur le dispositif. Une nouvelle phase de mobilisation initiée en 2021 a permis de valider les enseignements de la démarche et confirmer la confiance des habitants dans le dispositif.

Pour en savoir plus : [www.dispositif-reponses.org](http://www.dispositif-reponses.org)